
Морфемика как 
раздел русского 

языка. Основные 
единицы 

морфемики.



Морфемика– это раздел науки о языке, в котором 
изучается состав (строение) слова. 

Каждое слово можно разбить на минимальные 
значимые части, называемые морфемами. Среди 
морфем выделяются приставки, корни, суффиксы, 
интерфиксы (соединительные гласные) , 
постфиксы, окончания. 



КОРЕНЬ - ГЛАВНАЯ ЧАСТЬ 
СЛОВА

В нем заключено его лексическое значение

СНЕГ                                                         СНЕГОВИК



НО!

Значения корня разные

     НОС                                                  НОСОК 



ПРИСТАВКА – ЗНАЧИМАЯ 
ЧАСТЬ СЛОВА

Место данной морфемы в слове перед корнем



Значения некоторых приставок

Приставка без- (бес-) употребляется при образовании:

1. Существительных, обозначающих отсутствие или недостаток чего-
либо (беспорядок, бездействие).

2. Прилагательных со значением :  лишённый чего-
либо (безголосый, безболезненный, бесплановый ).

Приставка до- употребляется при образовании:

1. Прилагательных со значением: предшествовавший, совершавшийся прежде того, что 
обозначено основой (доисторический, довоенный).

2.  Глаголов со значением:
а) доведения действия до его завершения, конца (добежать, дотащить);
б) совершения недостающего действия (доплатить);
в) совершения  действия дополнительно (догрузить).

Приставка ни- употребляется при образовании:

1. Отрицательных местоимений (никто, ничей).

2. Наречий (нигде, никогда).



СУФФИКС – ЗНАЧИМАЯ ЧАСТЬ 
СЛОВА

Место данной морфемы находится после корня



Значения суффиксов
Суффикс -ец образует существительные со значением:
1) лица по принадлежности к стране, территории, городу, где оно проживает или откуда происходит
(испанец, новгородец, горец);
2) лица, характеризующегося каким-либо свойством (мудрец, глупец, упрямец);
3) предмета или явления, характеризующегося признаком или действием, названным словами, от 
которых они образованы (резец, рубец, холодец).

Суффикс -ик (-ник) образует существительные, обозначающие:

1) лицо по свойству или признаку, которые определяют его отношение к предмету, 
занятию (целинник, химик, очник);
2) предмет, предназначенный для чего-либо (чайник, приемник, бумажник);
3) предмет, обозначающий книгу или сочинение (задачник, справочник);
4) пространство или территорию, покрытые чем-то или содержащие что-то (ельник, малинник).

Суффиксы -то, -либо, -нибудь 
1) образует  наречия, в которых при самом обобщенном указании на место, время,образ действия 
они остаются неясными ( где-то, где-либо, куда-нибудь, когда-то, как-нибудь);
( Эти суффиксы образуют и местоимения, в которых при самом обобщенном указании на предмет 
или его качество, свойство остается неясным сам предмет или его признак в ряду подобных ему 
предметов(или признаков (кто-то, что-то, какой-нибудь, что-либо).



Примеры: чашечка, доченька, сказочка,  зайчик,  дружочек, новенький. 



ОКОНЧАНИЕ



Окончание находится в конце слова и 
предназначено для образования новых форм слов.



Выводы:

Без корня слова не бывает, именно в нём 
заключено лексическое значение слова Приставки 
и суффиксы образуют НОВЫЕ слова. Окончание 
служит для образования ФОРМ слова.



Спасибо за внимание!


